

Novembre 2023

REIKO HASEGAWA

64 rue Orfila, 75020 Paris FRANCE
Tel: +33 (0)6 45 46 93 05 (portable)
E-mail: elicareiko@gmail.com
reiko.hasegawa@sciencespo.fr

Docteure en droit public

Nationalité : japonaise, résidente en France
Date de naissance : 15 mai 1973

Expériences Professionnelles:

► **Sciences Po Paris**

Research Fellow, Médialab (Programme « Politiques de la Terre »)
Paris, FRANCE (*de mai 2015 à mars 2018*)

Chargée d'étude au sein du projet « SHINRAI - Expertise, Counter-Expertise and Trust: A sociological approach to nuclear post-accidental management » mené par le Laboratoire de Recherche en Sciences Humaines et Sociales de l'Institut de Radioprotection et de Sûreté nucléaire (Irsn) en partenariat avec Tokyo Institute of Technology (TokyoTech).

► **Bertin Technologies**

Consultante Senior

Montigny, FRANCE (*de juillet à décembre 2014*)

Appui scientifique au montage d'un projet de recherche intitulé « Rôle et légitimité de l'expertise, construction de la confiance en situation post-accidentelle » du Laboratoire de Recherche en Sciences Humaines et Sociales de l'Institut de Radioprotection et de Sûreté nucléaire (Irsn).

► **Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS)**

Ingénieur d'étude, Projet DILEM/NEEDS-SHS/CNRS) (*août 2014*)

Réalisation d'une enquête de terrain à Fukushima auprès des déplacés et résidents affectés par l'accident nucléaire de Fukushima dans le cadre du projet DILEM (NEEDS/CNRS), porté par Marie Augendre, EVS-INEE, Lyon France. Appui scientifique à la définition d'une grille d'entretien, analyse de résultats.

► **Institut de Radioprotection et de Sûreté nucléaire (Irsn)**

Consultante

Paris, FRANCE (*de juin 2013 à avril 2014*)

Appui scientifique au montage d'un projet de recherche intitulé « Rôle et légitimité de l'expertise, construction de la confiance, en situation post-accidentelle » du Laboratoire de Recherche en Sciences Humaines et Sociales de l'Irsn. Préparation et support au montage du partenariat de recherche entre l'Irsn et des laboratoires de recherche au Japon.

► **Institut du développement durable et des relations internationales (Iddri)**

Consultante

Paris, FRANCE (*de novembre 2012 à avril 2013*)

Réalisation d'une étude portant sur le système de régulation nucléaire en Europe, notamment en France, Allemagne, Angleterre, Suède et au sein de l'Union Européenne. Préparation et réalisation d'une convention de recherche entre l'Université de Waseda (Japon) et l'Iddri sur un projet portant sur « Social Regulation of Nuclear Power Industry and Risk Governance 2012-15 ». Coordination entre les deux parties et médiation lors de la mission d'une délégation de l'Iddri au Japon au mars 2013.

Novembre 2023

Organisation d'un séminaire de l'Iddri et de l'Agence française du développement (AFD) portant sur les politiques de sauvegarde environnementale et sociale (E&S) pour les projets de grands barrages. Préparation d'un dossier présentant l'état des lieux des politiques de sauvegarde E&S au niveau international.

► **Institut du développement durable et des relations internationales (Iddri)**

Chargée d'études - projet DEVAST

Paris, FRANCE (*de janvier à octobre 2012*)

Réalisation d'une enquête de terrain auprès des évacués et des autorités locales affectés par le seisme et le tsunami de mars 2011 et par l'accident nucléaire de Fukushima au Japon, dans le cadre d'un projet de recherche DEVAST portant sur les déplacements de population, la perception des risques et les conséquences sociopolitiques de ce désastre et de cet accident nucléaire. Organisation d'une conférence internationale intitulée 'Risques après Fukushima' au CERI, Paris en septembre 2012 et publication d'un rapport de l'Iddri (voir « Publication » ci-dessous).

► **Organisation Japonaise du Commerce Extérieur (JETRO)**

Consultante

Paris, FRANCE (*de novembre 2009 à décembre 2011*)

Réalisation d'études portant sur la situation économique et politique du Maroc, de la Tunisie, et de l'Algérie, préparation et coordination d'une mission d'entrepreneurs japonais au Maroc organisée par JETRO en juin 2010

► **Agence Japonaise de Coopération Internationale (JICA)**

Experte Associée

West and Central Africa Team, Department of Africa

Tokyo, JAPON (*d'avril 2007 à janvier 2008*)

Appui à la gestion et la coordination de projets de développement en Afrique Centrale et de l'Ouest (au Bénin, Burundi, Côte d'Ivoire...), relations avec Ministère Japonais des Affaires Etrangères, réalisation d'un rapport d'analyse sur le conflit en Côte d'Ivoire, organisation d'une formation sur la résolution de conflit en Israël et Palestine

► **Haut Commissariat pour les Réfugiés des Nations Unies (HCR)**

Chef de Bureau

Nias, Sumatra Nord, INDONESIE (*d'août 2005 à octobre 2006*)

Ouverture et fermeture d'un bureau régional suite au Tsunami. Mise en place, supervision et coordination de projets (reconstruction d'habitations individuelles via une ONG partenaire, distribution de matériels de construction) ; management des ressources humaines locales et expatriées (5 expatriés et 20 employés locaux) ; gestion administrative, responsable de la sécurité, coordination avec les autorités locales, les organisations des Nations Unies et les ONGs sur place.

Associate Programme Officer

Ljubljana, SLOVENIE (*d'août 2003 à juillet 2005*)

Mise en place, suivi et coordination de projets (border monitoring project avec la police des frontières, projet de lutte contre le trafic d'êtres humains...), capacity-building auprès d'ONGs locales ; coordination avec le gouvernement Slovène et les ONGs.

► **Peace Winds Japan (ONG humanitaire japonaise)**

Chef de Mission

Freetown et Bo, SIERRA LEONE (*d'avril 2001 à février 2002*)

Evaluation des besoins et ouverture de la mission. Mise en place, supervision et coordination de programme : construction et gestion de camps de déplacés et de réfugiés (6 000 personnes) ainsi que des installations d'eau et d'assainissement. Gestion des budgets ; management des ressources humaines locales et expatriées (2 expatriés et 60 employés locaux) ; relations bailleurs (HCR et gvt japonais) ; coordination avec les autorités locales, les organisations des Nations Unies et les ONGs sur place.

Novembre 2023

Chef de Mission

Dohuk et Sulaymaniyah, IRAK (*de novembre 2000 à février 2001*)

Supervision et coordination de l'ensemble de programme de Peace Winds Japan en IRAK (programme en eau et assainissement, en santé dans des camps de déplacés et de réfugiés, activités génératrices de revenu...). Gestion des budgets, management des ressources humaines locales et expatriées (1 expatrié et 80 employés locaux), relations bailleurs, coordination avec les autorités locales, les organisations des Nations Unies et les ONGs.

Responsable Géographique

Tokyo, JAPON (*de décembre 1999 à octobre 2000*)

Gestion de programme en Irak, relations bailleurs, mission d'évaluation des besoins en Angola, mission d'évaluation de projets en Irak. Participation à la mise en place d'une structure de coordination et de financements des ONGs humanitaires japonaises (Japan Platform) en concertation avec les ONGs et le ministère japonais des affaires étrangères.

Coordinatrice Régionale

KOSOVO et ALBANIE (*de mai à novembre 1999*)

Mise en place et gestion d'un projet de reconstruction d'habitations individuelles (budget de 500 000 USD financé par gouvernement japonais) ; management des équipes locales ; coordination avec les autorités locales, les organisations des Nations Unies et les ONGs sur place.

Assistante Responsable géographique

Tokyo, JAPON (*d'octobre 1998 à avril 1999*)

Appui à la gestion de projets et relations bailleurs, réalisation d'une mission de trois mois en Irak comme assistante du chef de mission.

Formations:

Doctorat en Droit Public (2018-2023)

Université Jean Moulin - Lyon 3, France

- Thèse « The Protection of Persons in Nuclear Disasters: The Case of Environmentally Displaced and Trapped Persons in Fukushima Nuclear Accident », soutenue le 3 juillet 2023, sous la direction de Philippe BILLET

Master en Relations Internationales, Analyse de Conflits (1998)

Norman Paterson School of International Affairs, Carleton University, Canada

- Spécialisation: Résolution de conflits et assistance humanitaire

Licence en Geopolitique, Economie et Business (1996)

Aoyama Gakuin University, Tokyo, Japan

- Spécialisation: Politique de développement International

Langues:

- **Japonais** – Langue maternelle
- **Anglais** – courant (lu, parlé et écrit)
Certificat d'Aptitudes Linguistiques en Anglais des Nations Unies (2005)
TOEFL CBT 267 (2002)
- **Français** – courant
Certificat d'Aptitudes Linguistiques en Français des Nations Unies (2005)

Références:

- **Philippe BILLET** (philippe.billet@univ-lyon3.fr)
Professeur, Directeur de l'institut de droit de l'environnement, Université Jean Moulin - Lyon 3
- **Romain GARCIER** (romain.garcier@ens-lyon.fr)
Maître de conférence, Ecole normale supérieure de Lyon

Novembre 2023

- **Dominique CARDON** (dominique.cardon@sciencespo.fr)
Professeur, Directeur scientifique, Médialab, Sciences Po
- **Gregory GARRAS** (garras@unhcr.org) +41 22 739 8111
Senior Protection Coordinator (Emergencies), UNHCR, Genève SUISSE

Autres activités

Association Française pour la Prévention des Catastrophes Naturelles (AFPCN)

Membre du Conseil Scientifique (2016-2017)

Publications

Non-peer reviewed

Fassert, C. et Hasegawa, R. (2019) SHINRAI Research Project: The 3/11 accident and its social consequences, case studies from Fukushima prefecture. Rapport IRSN/2019/00178.

Hasegawa, R. (2015) Returning Home after Fukushima? Displacement from a Nuclear Disaster and International Guidelines for IDPs. *IOM Migration, Environment and Climate Change: Policy Brief Series. Issue 4/Vol.1/September 2015*. IOM, Genève.

Shirabe, M., Fassert, C., and Hasegawa, R. (2015) 'Risk Communication' to Participatory Radiation Risk Assessment. Workshop on 'Understanding and Communicating Risks Post-Fukushima', at the United Nations University Institute for the Advanced Study of Sustainability (UNU-IAS) à Tokyo, 12–13 Novembre 2015.

<http://i.unu.edu/media/ias.unu.edu-en/news/12850/FGC-WP-21-FINAL.pdf>

Hasegawa, R. (2013) Disaster Evacuation from Japan's 2011 Tsunami Disaster and the Fukushima Nuclear Accident. *Study No. 05/13*, IDDRI. Mai 2013, Paris.

Press/blog articles

Hasegawa, R. (2016) Five years on for Fukushima's IDPs: Life with radiological risk and without a community safety net. *Blog Post* on 11 Mars 2016. Internal Displacement Monitoring Centre (IDMC), Genève.

<http://www.internal-displacement.org/blog/2016/five-years-on-for-fukushimas-idps-life-with-radiological-risk-and-without-a-community-safety-net?platform=hootsuite>

Gemenne, F. and Hasegawa, R. (2016). *Les leçons belges de Fukushima*. Une tribune à La Libre Belgique, le 18 Janvier 2016.

<http://www.lalibre.be/debats/opinions/les-lecons-belges-de-fukushima-569d17ea3570b38a5837256a>

Enseignements

Vacataire

Cours de Master 2 Coopération internationale et ONG (2015-2020)
« International Organisations en Anglais » (10h)
Faculté de Droit, Sciences Politiques et Sociales, Université Paris Nord 13

Participation

Cours de Master en Gestion des risques et des catastrophes (2016-17)
« Migration et personnes déplacés » (4h)
Département de géographie, Faculté de science, Université de Liège (Belgique)

Cours de Master "Introduction to Refugee Studies (8h)" (2015-16)
Faculté de Sciences Sociales, Université de Liège (Belgique)

Novembre 2023

Projet de recherche

Chargée de recherche

Projet SHINRAI (Expertise, Counter-Expertise and Trust: A sociological approach to nuclear post-accidental management), 2015-2018, porté et financé par l'IRSN en partenariat avec Sciences Po (Politiques de la Terre) et Tokyo Institute of Technology (Tokyo Tech). Coordinateur: Christine Fassert (IRSN)

Projet DEVASt (Disaster Evacuation and Risk Perception in Democracies), 2011-2013, porté par l'Iddri et financé par l'ANR Flash Japon, en partenariat avec Tokyo Institute of Technology (TokyoTech) et l'Université de Waseda au Japon (www.devast-project.org). Coordinateur: François Gemenne (l'Iddri/Sciences Po)

Collaboration

Projet DILEM (Déplacés et Indécis Laissés à Eux-Mêmes depuis l'accident de Fukushima), 2013-2014, financé par la CNRS/NEEDS (Nucléaire, Energie, Environnement, Déchets et Société). Coordinateur: Marie AUGENDRE, Université Lyon II (EVS-INEE).

Communications

Organisation et animation des sessions aux colloques

Animateur :

Session 2 "Legal & policy perspective (1)", The Hugo Conference: Environment, Migration and Politics, **Université de Liège**, 3 Novembre 2016, **Liège, Belgique**

Co-animateur :

"PhD Mentoring session", The Hugo Conference: Environment, Migration and Politics, **Université de Liège**, 4 Novembre 2016, **Liège, Belgique**

Co-organisateur:

Track 15, "Fukushima and the 'Reactivation' of Nexus between Knowledge Production, Expertise and Governmental Decisions", **the 6th STS Italia Conference "Sociotechnical Environments"**, 24-26 Novembre 2016, **Trento, Italie**

Intervention

"Le statut de victime après un accident nucléaire", co-intervention avec Christine Fassert (Université Gustave Eiffel/Université Paris 1), Penser Fukushima : Ruptures et continuités de la catastrophe, **EHESS/Fonction France-Japon de l'EHESS**, 16 mars 2021, en ligne

"Expertise, Counter-Expertise and Low-Dose 'Controversy' After Fukushima", International Conference, Politics of the Earth: Renewing research, renewing action, **Sciences Po/USPC**, 4-5 Décembre 2017, Paris

"The Politics of Zoning: Making Risks (In)visible and Manageable in Disasters", co-intervention avec Edouard Kaminski (IPGP), International Conference, Politics of the Earth: Renewing research, renewing action, **Sciences Po/USPC**, 4-5 Décembre 2017, Paris

"Disasters and Zoning: A Political Tool of Making Risks (In)visible and Manageable?", Journées doctorales "Politiques de la Terre", **Sciences Po/USPC**, 20-23 Septembre 2017, Vila Finaly, Florence, Italie

"Politics of Zoning: Making Risks (In)visible and Manageable in Disasters", co-intervention avec Christine Fassert (Université Gustave Eiffel/Université Paris 1), the 15th Science and Democracy Network (SDN) Annual Meeting, **Harvard University**, 29 Juin 2017, Boston, USA

Novembre 2023

“2011, triple désastre au Japon et deux gestions post-catastrophes : évacuations suite au tsunami et à l'accident nucléaire de Fukushima », **l'Assemblée générale de l'Association Française du Génie Parasismique (AFPS)**, 15 Juin 2017, Paris

“Post-Accident Social Aspects : Experience from Fukushima, from the viewpoints of international norms and guidelines”, CRPPH, **Nuclear Energy Agency (NEA)**, **l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE)**, 27 Mars 2017, Paris

“Catastrophes naturelles et industrielles : la problématique des évacuations”, le Conseil scientifique de **l'Association Française pour la Prévention des Catastrophes Naturelles (AFPCN)**, le 15 décembre 2016, Paris

“Displaced by Fukushima: as a case of Environmental and Forced Migration” at Session 1: Disasters, The Hugo Conference: Environment, Migration and Politics”, **Université de Liège**, 3-5 November 2016, Liege, Belgium

“Displacement after Fukushima: A case of environmentally forced migration?”, a poster presentation at Trans Re conference, “Connecting the Dots: Migration, Environment, Resilience”, **University of Bonn**, 29-30 September 2016, Bonn, Germany

“Catastrophes, évacuations et démocraties : leçons de la catastrophe de Fukushima”. Workshop Interdisciplinaire sur la sécurité globale (WISG), organized by **Agence nationale de recherche (ANR)** at Troyes, France, on 10 – 11 February 2016.

“Return Policy of Fukushima Evacuees under Controversies on Radiological Risks” at **4S (Society for Social Studies of Science) Annual Meeting, Denver, USA**, 11-14 November 2015

“After Fukushima: Transnational Expertise in Radiological Risks” at the Workshop on Environment and Security (WES) entitled “Transnational expertise in environmental and health policy”, **Université Libre de Bruxelles, Brussels**, 28-29 August 2015.

“Disaster Evacuation and Risk Perception in Democracies (DEVAST): From the 2011 Japan Earthquake and Tsunami Disaster, and the Fukushima Nuclear Accident” at the Seminar « *rencontres internationales* », **ANR flash Haiti, Faculty of Law at the Université Paris-Est**, Créteil, 6 December 2013.

“Social and political issues following a nuclear disaster: evacuations from the Fukushima nuclear accident”, **PREPARE (EC 7th Framework Programme) WP6.1 Workshop, Lisbon** (Portugal), 28-29 November 2013.

“A tale of two evacuations: contrasted patterns of displacement following the Tohoku tsunami and the Fukushima-Daiichi accident”, **STS Forum on Fukushima, UC Berkeley, San Francisco**, 11-14 May 2013.

“Displacement from the 11 March Tsunami and the Fukushima Nuclear Disaster”, Séminaire Développement durable et économie de l'environnement, **Sciences Po**, Reid Hall, Paris, 13 November 2012.

“Triple disaster, Two evacuations: displacement from the 11 March Tsunami and the Fukushima nuclear disaster”, International Conference on 'Risk after Fukushima: crisis, disasters and governance', Centre de recherche en sciences sociales de l'international (CERI), **Sciences Po Paris**, 17 September 2012.

“Disaster Evacuation and Risk Perception in Democracies: from the Fukushima disaster”, RESET Workshop 'Nuclear governance in a changing world', **Kyev Polytechnic institute**, Kiev (Ukraine), 26 April 2012.